

ADVERTENCIA.— Toda clase de correspondencia lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Director o Administrador, a la calle de la Rúa, núm. 25, imprenta y librería de Núñez.— Teléfono, número 37.— No se devuelven los originales.

Talleres: Ramos del Manzano, 42.  
Teléfono, número 67. —  
Número suelto, DIEZ céntimos

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION EN  
TODA ESPAÑA  
SEIS PESETAS AL TRIMESTRE

Anuncios, esquelas y reclamos, precios por tarifa.  
Comunicados y remitidos, precios convencionales.

Todos los pagos anticipados

Dos ediciones diarias.

Lunes, 31 de Octubre de 1921.

Año XXXVII—Núm. 11.479.

## El problema del trigo y la eficacia de una asamblea

Días pasados como, oportunamente dimos cuenta en las columnas de EL ADELANTO, tuvo lugar en Madrid una entusiasta asamblea de ceñidistas castellanos, que unidos en brava y lucida hueste, fueron a hacer oír su voz y reivindicar la justicia que asiste a la población y economía agraria.

Y se han hecho escuchar. No es sólo el clamor de una clase productora—la más paciente, las más numerosas, la más fundamental—española el que ha vibrado en Madrid con rotunda y eficaz razón; es la protesta contra una injusticia económica: la que significa que mientras los factores de producción agrícola se encarecen a la sombra de una barrera proteccionista exagerada, tan sólo para el agricultor castellano se mantiene una protección arancelaria debilísima, mientras el industrial tiene encarecida la vida de la población española.

Como lo que irrita es la injusticia; como la maniobra era un claro juego a la baja del trigo disfrazado con rebaja de derechos primero, con admisiones temporales después; como al mismo tiempo se fraguaba un arancel—patente de corso industrialista se le ha llamado—en que la Agricultura era deficientemente protegida como fuente de producción y de trabajo y en cambio enormemente castigada como población consumidora, con elevación forzosa de los elementos que necesita para vivir y producir, el latigazo ha sido demasiado fuerte para que no haya surgido airada la protesta.

Ahora el pequeño labrador tiene que irse despidiendo de su trigo, y para provocar ese bajo precio—muy por bajo del costo de producción—se importaba, buscando máximas facilidades arancelarias; y cuando en el litoral existiesen grandes cantidades de cereal; entonces echar sobre la presión de los labradores la reposición de derechos, provocando un alza que beneficiaría sólo al importador acaparador del litoral.

Pero esta maniobra se ha conjurado en parte, según anuncia carta que al representante de Salamanca en aquella asamblea—D. Nicolás del Teso—dirige el presidente de la Diputación de Palencia, Sr. Salvador Zurita.

El comité de la asamblea, que quedó en Madrid para hacer conocer al Gobierno los acuerdos tomados, ha visitado a diferentes ministros.

El de Hacienda, Sr. Cambó, dijo que estaba dispuesto a restablecer los derechos arancelarios—como lo ha hecho por R. O. de antea—del maíz y la cebada, y que en vista del informe del costo de producción del trigo, estaba favorablemente dispuesto a establecer un recargo transitorio sobre los derechos actuales de cinco pesetas los cien kilos y que desde luego ni se tramitarán, ni muchos se concederán las rebajas de derechos de importación, ni las admisiones temporales.

En la visita al ministro de Fomento, el Sr. Maestre, prometió a los comisionados que había reunido a los directores de las compañías ferroviarias, a los que ordenó la preferencia y abundancia de vagones para la facturación de trigos y harinas y de abonos minerales; y por Real orden y en relación con Guerra ordenó, en lo que de él depende, el que las fábricas militares molturen, al mismo tiempo, trigo nacional y extranjero.

El presidente del Consejo, señor Maura, recibió a la comisión castellana y estudió los datos que se le aportaban sobre la producción y las conclusiones aprobadas, las que considerándolas justas desde un principio, prometió llevarlas y tratar el asunto en el primer Consejo de ministros que se celebre, para dar la solución más rápida y favorable posible.

En resumen; la asamblea de agricultores ha conseguido: 1.º, desahogar la labor de los importadores del litoral, que pedían la desaparición de los derechos actuales sobre el trigo, que tenían ya casi conseguido; 2.º, que no se concedan admisiones temporales, que era el disfraz del acaparamiento, para subir después el precio, y no del trigo español precisamente; 3.º, la declaración de la facturación preferente de trigos y harinas, facilitando los vagones necesarios para ello y transporte de abonos; 4.º, el restablecimiento de derechos del maíz y la cebada, y, por último, la promesa de que será reali-

dad la protección equitativa del trigo.

Pero resta hacer algo más: necesita llegar a los altos Poderes la sensación de que Castilla está en pie, de que espera se borre o se atenué esa injusta y denigrante desigualdad arancelaria; de que no sólo es el problema inmediato del momento, la ruina inminente de millares de agricultores que no pueden soportar un precio tan bajo del trigo, cuando se les encarece sin pasar los medios de producir.

Es algo más: hay que insistir en que la crisis que es hoy del productor agrícola, lo es también del propietario, que no cobrará renta el día que su tierra no tenga quien la haga producir a precio remunerador, y lo es también del trabajador rural, que cuando falte el agricultor, el colono no encontrará quien le dé trabajo, y vendrá la crisis de la producción agraria y la de la propiedad rústica y el torrente del hambre en el campo, la desdoblación y la emigración.

Y para evitar esto, los labradores están dispuestos a defenderse ante el crítico del momento; y como es necesario que no sólo sus representantes—de la bor inteligente y vigorosa—mantengan en alto la justicia de esa demanda, sino que todo el país agrario responda con voz recia y viril, con adhesión firme y enérgica al mando de sus caudillos, es probable que en Salamanca, tal vez dentro de quince días, se realice una asam-

## Envíos y donativos para nuestros soldados

Preparando el aguinaldo. Las damas salmantinas confeccionarán ropas para el batallón de La Victoria.

El sábado se reunió la comisión salmantina de los donativos al Ejército de África, presidida por el señor Polo de Bernabé, gobernador civil.

La comisión, en vista de que el industrial Sr. Pozueta comunicaba estar dispuesto a entregar los 150 sombreros impermeables que se le habían encargado, designó a los señores Lago y Piedecasas para que recibieran en nombre de la comisión la mercancía, y después, de acuerdo con la representación del regimiento de La Victoria, hagan entrega a esta unidad del donativo para su envío con toda rapidez, a nuestros soldados en Larache, todo ello mediante las formalidades reglamentarias.

Se acordó interesar también la rápida confección de las calcetines encargadas a los señores García y de la Cruz, de Hervás, para que con la mayor urgencia se envíen a Larache, las primeras 600 contratadas.

Teniendo en cuenta las muchas necesidades insatisfechas que tiene nuestro Ejército en operaciones, necesidades ya determinadas objetivamente en patriótica carta del diputado a Cortes por Salamanca, señor Martín Veloz, y que se refieren a cuestiones de sanidad, higiene, ropas, etc., la comisión, recogiendo ese cuadro tan claramente expuesto, acordó disponer la mayor cantidad posible de los fondos de la suscripción, estudiando los medios de subvenir a ellas; algunas ya cumplimentadas en lo posible con el envío de los cinco kilos de quinina.

Y fijando ya concretamente la posibilidad de acudir con rapidez y utilidad a satisfacerlas, tomó una iniciativa que puso en manos distinguidas y pródigas en hacer el bien como espléndidamente lo ha demostrado en todas ocasiones D.ª Laura Rodríguez Vega de Blaco Coboleda, madrina del batallón expedicionario de La Victoria.

A este efecto, la comisión envió una representación de su seno para que dicha señora organice y centre los esfuerzos e iniciativas que se puedan tomar en obsequio de los soldados y muy especialmente lo que se refiere al envío a nuestros hermanos de ropas de abrigo, cuya necesidad es mayor cada día, dada la brusquedad extrema del clima en la zona de Larache.

Principalmente necesitan allí hoy los soldados, calcetines de abrigo, chalecos de Bayona, camisetas de punto y otras prendas confortables para la campaña de invierno.

La señora de Blaco Coboleda, acogió este proyecto con el altruismo y espléndida que pone siempre en estas nobles empresas, y para ello, de acuerdo con las damas salmantinas juntas de Roperos, etcétera, recogerá en su domicilio cuantas prendas de aquella clase o de análoga finalidad se la envíen, durante todo el mes de Noviembre.

Claro está que cuanto antes mejor para enviar a nuestros bravos

blea agraria de excepcional importancia.

Una resolución injusta, una dilación tardía, significará que se trata de dar la puntilla a la agricultura castellana.

DE LA DIPUTACION

## COMISION PROVINCIAL

El sábado celebró la comisión permanente la segunda sesión de la semana, que fué presidida por el señor Sánchez García, asistiendo los señores Sánchez Maestre, Marcos Escribano y Del Teso.

Dictaminó los recursos entablados por el vecino de Ferradillos, don Mateo Ciudad, contra resoluciones de aquel Ayuntamiento, sobre concesión de una parcela de terreno e imposición de una multa por pasto reo abusivo.

Conoció del expediente incoado por el Municipio de Nava de Sotobal y junta pericial, demandando el perdón de la contribución, por motivo de calamidad pública.

Finalmente, emitió informe en el expediente promovido por el Ayuntamiento de Morille, para proceder a la construcción de una necrópolis católica y otra civil.

## LOS PANADEROS

En la Cámara de Comercio se reunieron el sábado los patronos panaderos, para tratar cuestiones y asuntos de régimen interior.

Sabemos que en todos los acuerdos adoptados hubo la más completa unanimidad.

afectuosamente. Martín Veloz, diputado a Cortes.

El ministro de la Guerra le ha contestado hoy con el telegrama siguiente:

«Acabo recibir telegrama referente deficiencias hospitalares esa zona. Sabe V. S. doy preferente atención y es objeto de todos mis esfuerzos que soldados heridos o enfermos tengan en hospitales asistencia que deben tener y merecen. Una vez más reitero órdenes encaminadas al grarlo, y mucho le agradezco me haya participado defectos observados que procuraré corregir en el acto. Le saluda afectuosamente, Ministro de la Guerra.»

## NOTAS DE SOCIEDAD

Viajes.

Han salido: Para Alba de Tormes, la bella señorita María Colino.

—D. Fuenesaco (Zamora), para Ganá (Valencia), donde pasará la temporada de invierno. D.ª María Teresa Sánchez, viuda de Casaseca.

—Para Palencia, D. Fernando Unamuno y señora.

—Han llegado: De sus posesiones de Zorita de la Frontera, las bellas señoritas Martina, Julia y Teresa Redondo del Pozo.

De días.

Hoy, día de San Quintín, es el santo del industrial Sr. García Núñez y del inspector de la guardia municipal, señor Talavera.

Se halla ligeramente enfermo el farmacéutico D. Jerónimo O de Urbina.

—Continúa dedicado de salud, en el sanatorio de Guadarrama, el diputado a Cortes, D. Fernando López Monís.

—El ilustrísimo Sr. D. José María Bonilla, inspector regional de Hacienda, ha guardado estos días cama, por hallarse aquejado de un agudo ataque nefrítico.

Hoy, algo más aliviado, ha abandonado el lecho, sin estar completamente restablecido.

Deseamos su total restablecimiento.

En la última combinación de personal hecha en el cuerpo de abogados del Estado, ha sido nombrado subdirector, segundo de la Dirección general de lo Contencioso del Estado, nuestro estimado amigo y paisano D. Marcelino Herrero, que tan merecidos afectos cuenta en la sociedad salmantina y de tantos prestigios profesionales disfruta.

Reciba nuestra cariñosa enhorabuena por tan merecida distinción.

Fallecimientos. Nuestro distinguido y buen amigo el culto inspector de Higiene pecuaria, D. Nicolás García Carrasco y su señora D.ª María Díez, han pasado por el amargo dolor de ver morir a su única hija María del Sagrado, preciosa criatura de pocos meses de edad, que era la alegría de sus padres.

Nos asociamos a la honda pena que les aflige.

Ha recibido las aguas bautismales en el pueblo de Aldeaseca de la Frontera, el segundo hijo de nuestro querido amigo, el médico titular del citado pueblo, D. Vicente González Sánchez, siendo padrinos D. Angel Martín de Arcos y señora, abuelos del bautizado. Seales enhorabuena.

Regresó a esta el Juez de instrucción D. Nicolás R. de Rueda.

## CAMARA AGRICOLA

Ayer, y bajo la presidencia de don Manuel José Hernández, se reunió el pleno de la Cámara agrícola en su domicilio social.

Con arreglo a las disposiciones legales, se procedió al sorteo de la mitad de los vocales electivos, con objeto de proceder a la renovación mediante la oportuna votación entre los labradores que tienen derecho a la elección.

Para el segundo domingo del mes de Noviembre se convoca a una asamblea de agricultores en la Liga Agraria, tanto para dar cuenta de la actuación de los comisionados labradores en Madrid, en la reciente asamblea, como del resultado de sus gestiones, puesto que para entonces el Gobierno ya habrá respondido a las conclusiones que los agricultores le han presentado.

También dicha asamblea, a la que se convoca a todos los labradores salmantinos, se tratará de formar una candidatura de la mayor unanimidad y aceptación posible para la renovación de los cargos de vocales de la Cámara agrícola.

## DEL MOMENTO

### «La Marcha de Cádiz»

La otra noche, en el cine, mientras se proyectaba una película de África, hemos oído el pasodoble de Las corsarias y nos ha dado pena. ¡Honda tristeza hemos sentido al ver que para animar unas bizarras escenas bélicas suenen las notas frías, incoloras, de la popularizada marcha.

Una cosa tan emocionante como nuestra guerra actual, necesitaba un aire más fuerte, más viril, que el que canten unas triples que para que haga efecto en el público, han de exhibirse en tenue sicilíptica.

Cierto que La Marcha de Cádiz está muy desacreditada; nuestros derrotistas—llamada a generac.ón del 98—la pusieron bien en ridículo y a fe que

lo lograron. La marcha del desastre la ha llamado algún de los señores del 98.

No, no fué la marcha que nos llevó al desastre; los que a sus acordes marcharon, dieron como buenos—como los mejores—a su patria todo su esfuerzo. Otros y no ellos fueron los causantes de su vencimiento. Las causas no son de este lugar.

Pero ahora que tratamos de renovarnos en todo de dejar vicios antiguos y de emprender rutas nuevas, tomemos valor, y acometiendo con todo lo que no sirva dejemos de preocupaciones casi supersticiosas y volvamos a oír los marcialísimos compases de nuestra vieja Marcha de Cádiz.

Chueca el casticísimo, Valverde con su música alegre y jaranera, no tuvieron un acierto jamás como aquellos compases vibrantes que acoplaban aquel ¡Viva España! de su marcha sublime.

Yo, que ya no soy muy joven, recuerdo, cuando se ponía esa zarzuela en los teatros, el entusiasmo de los espectadores al oír, el levantarse de sus asientos y gritar con los actores el viva en alarido triunfal.

Luego en los tristes días de los cuarteles, el himno se tocaba en todas partes donde había tropas y el entusiasmo rebosaba a los pobrecillos que marchaban ¡ay! para no volver, a los acordes de aquello, no había temor posible. El latigazo en la médula, que diría Deronle, de que se sentía al ver la bandera, nos dejaba suspensos, casi sin voz y con espesos vapores en los ojos que no nos dejaban ver bien.

No fué la marcha de la derrota, fué la marcha el himno de los valerosos. Al embarcar la oyeon los bravos de Lomas de San Juan, los del Caney, los de la Cota de Marabut, los de Buler.

La oyeron los de Covite momentos antes de entrar en fuego que en el Castillo lo tocaba la banda de abordo.

La oyeron al salir de Cartagena La zaga y Villamil, desde el Oquendo y los destructores.

Cantad en vuestro interior los compases tan conocidos, y veréis que mientras el dichoso banderita solo os recuerda unas mujeres y unas percalinas, el otro os llena el pecho de emoción y os engrandece vuestro sagrado, vuestro sauto entusiasmo por nuestra adorada España.

W

## DEL BOLETIN OFICIAL

### Disposiciones interesantes.

La Inspección provincial del Trabajo recuerda a todos los alcaldes, presidentes de las Juntas locales de Reformas Sociales, que durante el mes de Noviembre próximo deberá verificarse la renovación, previas elecciones, de la mitad de la parte electiva de los señores vocales obreros y patronos de las Juntas que llevan actuando dos anualidades, conforme determinan las reglas no vena y 10 de la Real orden de 3 de Agosto de 1904 y demás contenido en la soberana disposición.

### Accidente casual.

En la Casa de Socorro fué curado Dionisio Hurtado de Mendoza, de una contusión en el dorso del pie izquierdo, que se produjo casualmente cuando estaba trabajando.

## LOS DRAMAS DE LA VIDA

# La tragedia de Villa Amalia

Un marido mata a su mujer y luego intenta suicidarse.

Información recogida en el lugar del suceso por nuestro compañero Sr. Sánchez-Gómez.

Villamayor, 30 (12 m.).—Villa Amalia es un hotelito enclavado en las cercanías del inmediato pueblo de Villamayor. Casa de campo, cómodo, alegre, con su huerto, sus arbolitos, sus verdes prados de tapizada hierba.

En Villa-Amalia vivían D. José Sanz Hernández y su esposa doña Teresa Rebollo Hernández, ambos de cuarenta y un años de edad y los dos naturales de Miranda del Castañar. Cuatro pequeñuelos, Gonzalo, Amalia, Rodrigo y Pepita, el mayor de nueve años, eran fruto del matrimonio y alegría del hogar.

La fatalidad, el desvío, un momento irreflexivo del Sr. Sanz, trocó la apacible dicha familiar y la augusta serenidad de la risueña casa de campo, en triste escenario de una tragedia dolorosa y sensible, que tuvo por mudos testigos los paredones de la campestre casa, ensangrentados hoy con la sangre inocente de una madre cariñosa y buena.

### Antes del suceso y como antecedentes.

Al llegar nosotros a Villamayor nos hemos entrevistado con las más prestigiosas personalidades del pueblo; unas, que por su cargo, intervinieron en el triste epílogo del drama; otras, que acudieron también al lugar del suceso y fueron casi testigos de la horrible escena.

—¿Cómo y por qué ha podido desarrollarse el crimen?—preguntamos.

Y aseguída nos refieren unos lo que vieron, otros lo que saben y algunos lo que oyeron.

—Entre el matrimonio, desde hace un poco de tiempo, existía cierta tirantez de relaciones. D. José, por diferentes causas, habíase agrariado en su carácter, y la cosa más fútil e insignificante la daba el proporcio-

Asimismo estima conveniente recordar a las citadas autoridades, así como a patronos y obreros de esta provincia, el derecho que les concede la ley de 22 de Julio de 1912 de solicitar la constitución de tribunales industriales, con jurisdicción en todo su territorio, conforme preceptúan el artículo 2.º de la citada ley y Real orden de 4 de Octubre de 1912.

## Sucesos locales

Detención de dos bárbaros. Muchos han dicho y pregonan una gran verdad, que en Salamanca, como reverso a su cultura, hay una población salvaje e imposible de reducirla, a no ser desplegando un gran vigor y sin que las resoluciones de las autoridades las detenga ningún género de influencias y valimientos.

Aquí se levantan asientos en el boulevard, y la noche en que por él pasa la cábila, al día siguiente se hallan varios destruidos.

Esto sucede hoy en pocos pueblos, y si embargo, en Salamanca se producen con harta frecuencia hechos de esa naturaleza.

En la noche del sábado al domingo, se hospedaron en la prevención de la guardia municipal, dos sujetos llamados Agustín Rodríguez Delgado; de veinticuatro años, y Alonso Martín Gutiérrez, de veintinueve, solteros y de oficio albañiles, porque les estorba la luz en la calle del Prado y la emprendieron a pedradas con las lámparas del alumbrado público.

Efectos alcohólicos. En la Casa de Socorro fué curado ayer, de erosiones en las manos, Marcelo Cantalejo, que se produjo de una caída efecto de una respetable cantidad de mosto que había ingerido.

También en la Inspección de Vigilancia fué presentado por una pareja de guardias de seguridad, Ambrosio Sánchez y Sánchez, que encontrándose en la sala del Liceo fumando, fue amonestado por un representante de la autoridad al que contestó groseramente, debido al poco estado de tranquilidad natural en que se hallaba, y amenazó además de no obedecerle.

Al ser interrogado cómo se llamaba, dijo que no recordaba su nombre y el de sus padres, ni qué edad tenía.

En el calabozo de la Inspección se tranquilizó y recobró la memoria.

En la Casa de Socorro fué curado Dionisio Hurtado de Mendoza, de una contusión en el dorso del pie izquierdo, que se produjo casualmente cuando estaba trabajando.

En el calabozo de la Inspección se tranquilizó y recobró la memoria.

En la Casa de Socorro fué curado Dionisio Hurtado de Mendoza, de una contusión en el dorso del pie izquierdo, que se produjo casualmente cuando estaba trabajando.

En el calabozo de la Inspección se tranquilizó y recobró la memoria.

En la Casa de Socorro fué curado Dionisio Hurtado de Mendoza, de una contusión en el dorso del pie izquierdo, que se produjo casualmente cuando estaba trabajando.

En el calabozo de la Inspección se tranquilizó y recobró la memoria.

En la Casa de Socorro fué curado Dionisio Hurtado de Mendoza, de una contusión en el dorso del pie izquierdo, que se produjo casualmente cuando estaba trabajando.

En el calabozo de la Inspección se tranquilizó y recobró la memoria.

En la Casa de Socorro fué curado Dionisio Hurtado de Mendoza, de una contusión en el dorso del pie izquierdo, que se produjo casualmente cuando estaba trabajando.

En el calabozo de la Inspección se tranquilizó y recobró la memoria.

En la Casa de Socorro fué curado Dionisio Hurtado de Mendoza, de una contusión en el dorso del pie izquierdo, que se produjo casualmente cuando estaba trabajando.

En el calabozo de la Inspección se tranquilizó y recobró la memoria.

En la Casa de Socorro fué curado Dionisio Hurtado de Mendoza, de una contusión en el dorso del pie izquierdo, que se produjo casualmente cuando estaba trabajando.

En el calabozo de la Inspección se tranquilizó y recobró la memoria.

En la Casa de Socorro fué curado Dionisio Hurtado de Mendoza, de una contusión en el dorso del pie izquierdo, que se produjo casualmente cuando estaba trabajando.

En el calabozo de la Inspección se tranquilizó y recobró la memoria.

En la Casa de Socorro fué curado Dionisio Hurtado de Mendoza, de una contusión en el dorso del pie izquierdo, que se produjo casualmente cuando estaba trabajando.

En el calabozo de la Inspección se tranquilizó y recobró la memoria.

En la Casa de Socorro fué curado Dionisio Hurtado de Mendoza, de una contusión en el dorso del pie izquierdo, que se produjo casualmente cuando estaba trabajando.

En el calabozo de la Inspección se tranquilizó y recobró la memoria.

DESDE MELILLA

# Se impone el castigo de las hordas salvajes

## Actitud de la harka. - El saneamiento. - Los identificados.

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

El estruendo de las armas no de ja oír claramente en estas tierras de rebeldía, las voces que desde la Metrópoli parecen clamar por otros ideales; esta sordera accidental, que nos impide percibir con exactitud los latidos de un pueblo, es muy posible que nos conduzca, como de la mano, a producirnos con error en ciertas apreciaciones, y por ello buscamos disculpa en este ambiente que, al influir sobre nosotros, no deja sitio en nuestro corazón ni en nuestro cerebro, más que para la realidad de la tragedia.

Ignoramos si en ella intervinieron el desacierto y la confabulación política; allá lo diluciden y castiguen con su sabiduría los parlamentarios y gobernantes.

Nosotros no sabemos más sino que en Monte Arruit se han encontrado más de 3.000 cadáveres y en Zeluan más de 1.500 y que los caminos que conducen a Ben Tieb, Batel, Anual, Dar Drius y Sidí Drius, están cuajados de muertos, hasta completar los diez u once mil hombres que faltan.

Y el martirio de estos miles de hermanos nuestros reclama la inextinguible energía en el castigo puesto que eran españoles y España debe estar donde estén los españoles. Los que de buena fe crean otra cosa, cambiarían inmediatamente de ideas si recorrieran estos campos y vieran la obra de las hordas salvajes que aprisionaron a nuestro Ejército. Las causas del desastre quédense para más elevados entendimientos, pero nosotros exponemos solamente los crímenes inauditos cuya descripción es imposible de detallar en letras de molde.

«Aquí muero yo y muchos hermanos míos defendiendo la Patria; así es que, hermanos míos, vengad nuestra muerte». Así dice un pedazo de papel ensangrentado que se encontró en Monte Arruit, entre los cuerpos de varios soldados muertos.

Y todos los demás soldados, empezando por el general en jefe, sintieron correr por sus venas el escalofrío de la emoción. Quisieron instintivamente avanzar, ir corriendo hacia las líneas donde el enemigo contemplaba en actitud expectante la ocupación del poblado.

El bravo Sanjurjo, empuñados los ojos, dió orden de bombardear las kábilas, y parecía que los cañones tronaban con mayor coraje, que el alma de los artilleros iba en cada proyectil.

Se han escapado tres soldados: Cipriano Ardanuy, Miguel Gracia Aliaga y Federico Pérez, que estaban en poder de los rifeños. Estos prisioneros confirman que los moros tienen un buen servicio informativo, pues precisamente el día antes de la ocupación fueron retirando de Monte Arruit todos sus pertrechos de guerra y se dedicaron después a levantar la vía férrea en un buen trecho.

Han relatado estos cautivos que la harka está desanimadísima y que diariamente se entablan contiendas sangrientas, pues hay dos bandos: el intrasigente, capitaneado, como es natural, por Abd el Krim, que ve en peligro su cabeza, y el de los que desean someterse con todas sus consecuencias.

Ya Abd el Krim ha sido víctima de un atentado y es fácil que se repita, pues sólo se impone por el temor. Y, por otra parte, hay también el otro temor a la acción de nuestras armas. Veremos quién vence.

La comisión de higiene está desarrollando una labor intensísima. Nador está ya en condiciones de ser habitado, y desde primeros de mes volverá a funcionar la Junta de Arbitrios, que se hará cargo del poblado. Se han trasladado a Nador muchas familias que, inmediata-

mente, han empezado a arreglar los desperfectos de sus viviendas. En Zeluan y Monte Arruit se está procediendo al enterramiento de los cadáveres y el saneamiento en esos poblados será más lento, pues la tarea es, en verdad, sumamente difícil.

Se continúa haciendo con toda actividad en Monte Arruit labor informativa para poder identificar los cadáveres. Muchos de éstos han tenido que recibir sepultura, renunciándose a toda investigación, pues estaban completamente descompuestos y carecían de ropas o documentos que pudieran arrojar alguna luz sobre la comprobación, no siendo posible, por otra parte, de darlos insepultos por tan prolongado tiempo.

Ultimamente han sido identificados los capitanes D. Enrique Sánchez Monje y Cruz y D. Francisco Rubio Usero, y los tenientes D. Victoriano Púa Elvira y D. Vicente López Jiménez, así como también el soldado Juan Marín Fernández.

Todos estos cadáveres fueron trasladados a la plaza y enterrados en el cementerio. Más tarde han sido reconocidos los restos del comandante, D. Alfredo Marquetel; capitanes, D. Aristides Escribano, don Jesús Robles, D. Pio Usera Orozco, don José Escribano; alférez, D. Enrique Martín; teniente, D. José Medina Morris; alférez, D. Julio Moral Moral; sargento, D. Adolfo Escribano; capitán, D. Marciano González Vales; teniente, D. José Díaz Sánchez; y sargento, Mateo Vidal Bonim.

Hasta ahora han sido comprobados, además de los cadáveres que ya indiqué, los del capitán Maroto y teniente Martínez Fernández, Gil y alférez Albert, de ingenieros. De Intendencia: D. Juan Espinosa Quero y su hermano D. Francisco. Infantería: Capitanes, D. José de Acuña y Díez Trechuelo, D. José de la Lama, D. Antonio Lobo Ristori y tenientes Arjona, D. José Castrión Sánchez, D. Antonio García Fernández y sargento Dositeo López Vázquez. De Artillería: Capitán Rubio y tenientes Gav y Cortina. Sanidad: Capitanes Espina y Rull, y médicos, Sres. D. Teófilo Rebollar y D. Enrique Videgain.

Existen otros muchos cadáveres cuya identificación ofrece dudas; tal es el teniente Manterola, de Caballería, que al principio fué reconocido y luego surgieron dudas; también se encuentra en igual situación otro cadáver, que al principio se creyó era el del nieto del general Luque, pero que más tarde pudo atestiguar el error. La madre, desolada, reconoció también la equipación sufrida. Y así por el estilo hay infinidad de muertos.

E. Gómez Parra.

25 10 921.

## VIDA OBRERA

### Los obreros del ramo de construcción-La asamblea de ayer.

Ayer, a las once de la mañana, se reunieron en la Casa del Pueblo todos los trabajadores pertenecientes al ramo de construcción, asistiendo también representantes de los obreros carpinteros.

Presidió el compañero José García, de la sociedad de obreros en piedra. Se dió lectura al acta de la sesión anterior, siendo aprobada.

Se planteó la cuestión relacionada con un acuerdo patronal, de que no admitirán en sus obras o talleres a ningún obrero que no presente certificación de su conducta ante los patronos, certificado que dará la patronal, y sobre tal asunto, hicieron uso de la palabra varios compañeros, entre ellos José Barbero, de carpinteros, el que presenta a la consideración de la asamblea el ánimo de los obreros carpinteros de exigir de la patronal

la supresión de los certificados patronales a los obreros, para que puedan trabajar.

Es decir, que viendo la conducta observada por algunos patronos en este asunto, que para que les den certificados a los obreros, a algunos les hacen perder algunas horas de trabajo, se admita en los trabajos a los obreros sin necesidad de presentar dicho documento siendo asociado, que según pacto establecido entre patronos y obreros de este ramo, tienen que serlo.

A la vez se trató de que se comuni que a los compañeros que no pertenecen al Sindicato, para que cumplan también ellos con la patronal este asunto planteado, y tras un largo y vivísimo debate, se tomó el acuerdo respecto al asunto de los certificados, que sea presentado dicho acuerdo de nuevo ante la comisión de otra nueva asamblea que en plazo muy breve se celebrará, invitando a todos los trabajadores del ramo de construcción pertenecieran o no al sindicato, y se levantó la sesión a la una de la tarde.

La Fe.

En la Casa del Pueblo se reunieron también en asamblea general los obreros y empleados municipales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior, así como las cuentas del trimestre de esta sección.

Entre otros asuntos de orden interior se tomó el acuerdo de que todos los individuos pertenecientes a esta sección, que en la actualidad se encuentran al descubierto del pago en sus cuotas, se le dará el plazo durante todo el mes de Noviembre para que las hagan efectivas, y transcurrido este plazo el individuo que deseara ingresar en ella tendrá que pagar sus débitos, más 10 pesetas de correctivo, y se acordó también el elevar la cuota semanal de esta sección, así como también el que se satisfaga por esta entidad la cantidad de 75 pesetas, si falleciere la esposa de alguno de los afiliados y 100 pesetas al fallecimiento del socio.

Y se levantó la sesión.

## LAS SUBSISTENCIAS

### ¡Vaya un aprovechado!

El caso que pasamos a referir se efectuó el sábado y constituye un hecho tan insólito, que no es posible tolerarlo, porque revela una audacia punible, contra la que las autoridades deben desplegar su más inexorable rigor, y si por alguna circunstancia estas actúan en deficiente para corregirla, entonces el vecindario es quien debe obrar directamente contra ese industrial que tan descaradamente ha demostrado su escasa escrupulosidad y falta de conciencia.

Y vamos al hecho. El sábado, sobre las siete de la mañana, se encontraba el digno y celoso inspector del cuerpo de vigilancia municipal, Sr. Talavera, acompañado del guardia Rodríguez (P.), en la puerta de la calle de San Pablo, fiscalizando la calidad de la leche, cuando se presentó un carro conduciendo ese artículo, ordenando al conductor que se detuviera.

Este, que sin duda padecía una bien administrada sordera no sólo no paró el vehículo, sino que castigó a las caballerías, que, tirando del carro, marcharon precipitadamente por la calle de San Pablo. Viendo los representantes de la autoridad el menosprecio que el conductor hacía de la orden, marcharon detrás del vehículo, logrando detenerle en la plazuela de San Luis, frente al palacio del marqués de Castellanos.

Seguidamente se descendieron del carro los cántaros de leche que transportaba, y aquí viene lo intolerable, e inaguantable y que merece la imposición de la mayor responsabilidad para el dueño o industrial de la leche. Seis eran los cántaros que llevaba el carro.

De ellos tres con leche y los otros tres, dos llenos de agua y uno también con agua, pero preparada con una pequeña mezcla de leche. En conjunto llevaban los tres cántaros 80 cuartillos de agua.

La operación que el desaprensivo industrial, sin duda, pretendía realizar, era llegar al puesto de expedición, y al hacer el trasiego de un cántaro a otro, administrar el agua proporcionalmente.

A cincuenta cuartillos de leche otros tantos de agua.

Nosotros entendemos que si en Salamanca, provincia productora de

inmejorable leche, por sus pastos, no se consume en su mayor pureza, depende del vecindario que la consume y paga, pues las autoridades están actuando de manera eficaz para extirpar esa corrupción, pero necesitan que le asista plena y absolutamente la opinión.

Este industrial se llama Eladio González, que tiene el puesto de venta de la leche en el Corriolo, y él habita en la calle de Buenaventura (Arrabal).

Posee una cuadra en la calle del Prado, donde supone la autoridad que tiene establecido un gabinete químico para llevar a cabo las amalgamas lácteo, acuatías.

El alcalde, Sr. Santos Baz, ha remitido hoy al laboratorio municipal los cacharrros de agua que le fueron decomisados, con objeto de que se analice, pues pudiera acontecer que ese agua proceda de algún punto en que estén contaminadas, y en este caso la responsabilidad del industrial se acrecería extraordinariamente.

Nuestra felicitación al Sr. Talavera y al guardia que coadyuvó a la detención del carro, y dentro de unas horas nos complacería testimoniársela a las autoridades, si proceden enérgica e inflexiblemente.

## La Cruz Roja salmantina

### Relación de soldados.

El soldado del regimiento de Toledo número 35, Desiderio Vicente Morales, natural de Cubo de Don Sancho, está con fiebres en el Hospital Noble de Málaga, donde ingresó el día 23 del actual.

Serafin Santero Dueñas, soldado del regimiento de Cazadores de Ciudad Rodrigo, murió en Akba el Kola, el día 28 de Agosto último.

Andrés González Gaspar, soldado de artillería, segunda batería, se encuentra sano en el campamento de Ras Remel, en la segunda batería de montaña.

Arterio Benito Fernández, del batallón expedicionario del regimiento La Victoria, número 70, se encuentra sin novedad en Larache, perteneciendo a la tercera compañía, se le ha ordenado escriba a la familia.

### Giros y envíos.

A Melilla: Leoncio Fuentes Diego, Julián Francisco Alfonso Antúnez, Antonio Rodríguez de las Heras, Jacinto Martín Sánchez, del regimiento Aimansa; Jacinto Martín Sánchez, del regimiento Andaluz; Florencio León Rivera, Ricardo Quintas y Angel Prieto Benito.

A Larache: Edmundo García Seco, Vicente Jerez, Pedro Iglesias Iglesias, Juan Contreras, Cardo, Martín del Río Rodríguez, Ambrosio Zurdo Martín, Tomás Cascón Carro, José Sánchez Marcos y Frolán Sánchez Rincón.

Se han enviado quince paquetes postales a Larache, siete a Melilla, uno a Tetuán y uno a Ceuta.

Catorce cartas de soldados hospitalizados se han remitido a su destino.

### Disposiciones oficiales.

Por Real orden del ministerio de la Guerra se ha dispuesto que, dependiente del alto comisario de España en Marruecos, y con la denominación de *Servicio antipalúdico*, se cree dicho servicio en los territorios de Ceuta, Tetuán y Larache.

El jefe del laboratorio de análisis de los grupos hospital de Ceuta, será, a su vez, del *Servicio antipalúdico* en el territorio de Ceuta Tetuán, y el jefe del laboratorio de análisis del hospital de Larache, lo será asimismo del *Servicio antipalúdico*, en este territorio.

Los mencionados jefes cuidarán de llevar a la práctica, a la mayor brevedad posible, las conclusiones fijadas en la Memoria que sobre el paludismo en Marruecos redactó la comisión que se nombró a efecto, hasta donde dichas conclusiones sean, de momento, viables, fomentarán ante la oficialidad y la tropa el conocimiento de los medios de propagación del paludismo y manera de evitarlo; establecerán la protección mecánica contra los mosquitos en los focos palúdicos, en las fechas y posiciones en que este medio debe emplearse, y propián el establecimiento de sanatorios para convalecientes de dicha enfermedad en sus respectivos territorios, así como cuantas disposiciones les sugiera su competencia y su celo en el servicio.

Los repetidos jefes informarán, en el plazo de diez días, por conducto reglamentario, acerca del personal y material necesario para el mejor cumplimiento de su cometido. Evacuados estos informes, se procederá, por el ministro, a dictar las disposiciones convenientes para la implantación total del servicio antipalúdico.

pañía, se hallaban a la puerta de la finca. Poco después de las cuatro regresó el Sr. Sanz a su casa.

—Ven, Teresa, entra—dijo a su mujer.

—¿Qué quieres?

—Ven, entra conmigo.

Doña Teresa entró. D. José cerró la puerta. A los pocos momentos se oyó una detonación.

—¿No estaba nadie dentro de la casa?

—No, señor; sólo el matrimonio.

### La huida y el intento de suicidio.

El Sr. Sanz había disparado un tiro de pistola bawling sobre su esposa. El proyectil, terriblemente y desgraciadamente certero, entró en la cabeza de doña Teresa. El orificio de entrada lo tenía en el occipital. La bala salió por el frontal.

Doña Teresa cayó al suelo, bañada en su propia sangre.

Y D. José, abalanzándose sobre ella, la levantó, la cogió entre sus brazos, y desesperadamente la llamaba:

—¡Teresa!... ¡Teresa!...

La pobre señora, ya muerta, muerta en el acto, no contestó, como era lógico.

—Y entonces, ¿qué hizo D. José?

—Huyó, huyó loco, aterrado, al río, al sitio denominado El Canto. Allí se arrojó al agua y sacó la pistola la misma con la que había matado a su esposa. Su criado Dionisio, corriendo detrás de él, le llamaba insistentemente: —¡Señorito Pepe, señorito Pepe! ¿Qué va usted a hacer? —Y D. José, haciéndose un disparo sobre la frente, exclamó:

—¡Ya es tarde, Dionisio!...

Parece que el Sr. Sanz se hizo otro disparo, y sea porque se le acabaron las cápsulas, o porque el criado insistía en que no se matara, el señor Sanz salió del río arrojando sangre y empapadas sus ropas.

### La detención del autor del crimen: Lo que dijo.

Dionisio el criado marchó a Villamayor a dar conocimiento del suceso. Rafaela, la sobrina, hizo lo propio. Y allá a Villa-Amalia, acudieron el secretario del Ayuntamiento, D. Víctor Franco; el juez municipal, D. Segundo Huerta; el alcalde, don Cayetano Cacho; el médico, don Waldo Hernández; el señor párroco don Jesús Cuadrado; el maestro, don Lope Bueno. Ya estaban en Villa-Amalia los vecinos del pueblo Aurelio Hoigado y Emiliano Borrego, que fueron los primeros en llegar al lugar del suceso, con los dos criados de la casa y la sobrina de la interfecta Rafaela Rebolledo.

—¿Y el D. José?

—También llegó a la casa en aquellos instantes. No entraba por la puerta principal. Saltó las cercas y pretendió entrar por la puerta trasera. No se le dejó. El secretario del Ayuntamiento, Sr. Franco, y el juez, señor Huerta, le detuvieron.

—¿Qué es eso, D. José? ¿Qué ha hecho usted?...

—¡Psch! ¡Un tiro! ¡No me he matado, por desgracia!

Don José temblaba, había perdido por completo la serenidad.

—¿Qué armas tiene usted?

—Ninguna. He tirado la pistola.

—Pero ¿cómo ha hecho usted tanto daño?

—¡Qué se yo! ¡Cosas de la vida, chiquilladas, tonterías! Yo no pensé causar tanto mal, no lo pensé, ¡ni lo creí!...

Al poco rato, el Sr. Sanz era trasladado al Juzgado municipal. Allí declaró. Pocas palabras, pocas detalles: se declaró autor del hecho y del disparo que él presentaba en la frente, y marchó al calabozo.

Entre tanto, almas piadosas del pueblo, la sobrina de D.<sup>a</sup> Teresa, familia del matrimonio que reside en Salamanca, cuidaron del cadáver. El ilustrado médico del pueblo, nuestro antiguo y querido amigo don Waldo Hernández, sólo pudo

certificar la muerte de la infortunada D.<sup>a</sup> Teresa.

Llegó el Juzgado de instrucción de Salamanca, ordenó el levantamiento del cadáver y su traslado al depósito, donde ayer tarde se le practicó la autopsia y después se le dió cristiana sepultura.

### Otros tristes detalles del suceso.

Eran más de las once de la noche cuando el Juzgado se retiró de Villamayor, regresando a Salamanca. El señor Sanz, curado de sus lesiones, quedó detenido. Pasó la noche en el calabozo del Juzgado. Y ayer mañana, temprano, la Guardia civil, convicto y confeso, lo condujo a Salamanca, dejándole en la cárcel, donde continúa.

En el pueblo el suceso ha causado general honda consternación. La infortunada doña Teresa era estimadísima de todo el vecindario, el que jamás pensó en un fin tan trágico, ni creyó nunca capaz al Sr. Sanz de realizar el trágico hecho.

Y regresamos a la ciudad, apenados por el lamentabilísimo y triste suceso, más triste y más doloroso al contemplar esos cuatro pequeños que de manera tan violenta y brusca han visto destrozado el hogar de sus padres...

¡Desca! se en paz la infortunada víctima, y que Dios tenga misericordia del desgraciado autor de tan horrible tragedia!...

Sánchez-Gómez.

## Un hombre agredido a tiros en Guijo de Avila

El día 23 ocurrió en esta villa un suceso, del que resultó gravemente herido el vecino Pedro García Delgado.

El hecho, según referencias, sucedió de la siguiente manera:

Hallándose en la taberna de Deogracias Muñoz varios individuos jugando, se suscitó una cuestión entre ellos, formándose entre los asistentes al establecimiento un tumulto, resultando el referido Pedro con un balazo en el pecho y varias heridas en la cabeza.

Inmediatamente se personó en el lugar del suceso el Juzgado municipal, compuesto del juez, D. Francisco Rodríguez Hernández; del secretario, D. Víctor Hernández Peña, y del alguacil, D. Raimundo Díaz, con asistencia del médico titular, D. Leoncio Gago González, procediendo a la cura del herido y a instruir las correspondientes diligencias preventivas, que dieron por resultado la detención de cuatro individuos.

Posteriormente se personó en el pueblo el Juzgado de instrucción de Béjar, compuesto por el digno juez, don Luis Rubio; el actuario, D. Arturo Valdívieso; el médico forense, don Francisco González Clemente; a los que acompañaba el joven y culto abogado, D. José González Serrano, siguiendo la práctica de varias diligencias.—C.

## Tríduo a Santa Teresa

Ayer terminó, en el monasterio de PP. Carmelitas, el solemne tríduo celebrado en honor de Santa Teresa de Jesús, viéndose durante los tres días completamente lleno de devotos de la Seráfica Doctora, el grandioso templo carmelitano.

A las ocho se celebró la misa de comunión general, administrándose el Augusto Sacramento del Altar a numerosos fieles.

A las diez, se ofició la misa mayor, y a las seis de la tarde el padre Prior de los Carmelitas, Abelardo de los Sagrados Corazones, subió al púlpito, predicando un elocuente sermón, último de las oraciones que ha pronunciado en el tríduo.

Finalmente se hizo la imposición de las medallas de la Santa y se reservó solemnemente el Sacramento del altar.

### Se vende

un milord seminuevo, con lanza y limonera, para uno y dos caballos y una berlina con enganche a limonera y tronco. En el restaurante de la Srta. Viuda de Fraile, Corriolo 12, informarán.

### Se arriendan

en el término municipal de Salamanca, dos yugos y media de tierra, en el sitio llamado Montalvo Menor, y una cortina de pasto. Afueras de Zamora, número 1, informarán.

### Pastos de invierno.

Se arriendan para dos mil cabezas anares. Informarán los Sres. Hijos de Victoriano Angoso, en Villoria de Buenamadre. 4-

### Local

para almacén próximo al corriolo o calle de la Rúa, se dese, adquirir Informes, droguería de Ramírez, Rúa 2. 3 a 3

### Se arriendan

montanera y pastos de invierno en el cuarto de la Huerta de Sagos, término municipal de Canillas de Abajo, para ganado lanar. Para tratar, con el montañés de dicha finca. 8 a 5

### Se vende

para vacuna (bien piso, proximamente), toda o una fracción; ganado clase superior, de buenas formas y marca, en buenas carnes. En Béjar puede verse y tratar con el dueño don Francisco González Clemente. 10 a 6

### Sastra.

La antigua y acreditada sastra Sofi Iglesias, concepcionista toda clase de prendas, para caballero y niño. Especialidad en vueltas a gabanes, pelisias, etcétera. Precios muy económicos. Marquesa de Almaraz 9 (antes Hospita Viejo) Salamanca. 9 a 6

### Se vende

la mitad de la dehesa de la «Mux», sita en el término municipal de Ciudad Rodrigo, propiedad de D.<sup>a</sup> Inés Terrero. Informar, en Salamanca D. Gonzalo Miguel del Corral, Plazuela de San Juan Bautista, núm. 6. 8 a 6

### Criado

Se necesita. Darán razón: en la calle de Azafraán, número 7. 7

### Se venden,

en buenas condiciones, máquinas de coser «Singer» de varios tamaños. Una máquina de aserrar a mano y por fuerza eléctrica. Hormas para el calzado y varios aperos de zapatero. Todo se cederá barato. Informarán: Avenida de Canals, 21. 15 14

### Pastos.

Se arriendan pastos de invierno para 800 cabezas de ganado lanar, en la dehesa de Solanes del Tietar, término municipal de Candeleda, partido de Arenas de San Pedro. Para tratar, en Peñaranda, con su dueño D. Fernando Sánchez de la Peña, o en la finca, con su montañés. 8 a 6

### Venta permanente de ganado holandés.

Vacas en producción, novillas, becerras y sementales. Diríjase a D. Juan Manuel Galindo, Béjar. 2000

### Automóviles.

Se venden de 1.<sup>a</sup> a 4.<sup>a</sup> categorías, para toda clase de transportes, dentro y fuera de Salamanca; precios económicos. Para informes almacén de hierros, paseo de Canalejas, F. S. Se liquida, en referido almacén un buen lote de llantas nuevas; precios sin competencia. 6-4

### Interesante.

Camión automóvil, para toda clase de transportes, dentro y fuera de Salamanca; precios económicos. Para informes almacén de hierros, paseo de Canalejas, F. S. Se liquida, en referido almacén un buen lote de llantas nuevas; precios sin competencia. 6-4

### Coches.

Se venden coches de diferentes clases. Informes: Plazuela de Santa Eulalia, núm. 2. 8-5

### Basura

bien curtida, se vende en casa de Gonzalo Rodríguez, Chamberí (Tejares). 8-5

### Adobes.

Se venden adobes superiores. Informarán: Librería de Núñez, Rúa, 25. 8-5

### Habitaciones

se arriendan para un matrimonio solo, o que tenga poca familia. Informes: Perdones, 4. 8-2

### UNA SEÑORA

ofrece comunicarse gratuitamente a todos los que sufren de neurastenia, debilidad general, vértigos, ruma, estómago, diabetes, tisis, asma, neuralgias y enfermedades nerviosas, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes, que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto. Diríjase únicamente, por escrito, a D.<sup>a</sup> Carmen M. S. García, Salmerón, 167, Barcelona. 10, 7, 24 y 81 0

### Verdaderos tableados a máquina.

Paños, capas y faldas completas, toda clase de plisados. Se reciben los encargos, en Salamanca, D.<sup>a</sup> Vicenta Borroguero. Varios modelos, según se desee, y sin necesidad de escribir siquiera a la casa, pues de ello se encarga el corresponsal, Manuel de Sosa, Bandos, 1, Salamanca. 8-5

### Pastos.

Se arriendan para 450 ovejas de vientre, en Tejadillo (cuarto de la Mazmorra), hasta el 15 de Abril venidero. Del precio informará: Matías García, en dicha dehesa. 8-5

### Pastos.

Se arriendan los pastos de la dehesa de Sagos, para 500 o 600 cabezas lanares, hasta año nuevo o hasta mediados de Abril. Para tratar con los propietarios de la misma dehesa, Baltasar Tapia y Octaviano Velasco. 8-5

### Se vende

una casa en el pueblo de Doniños de Salamanca, lindando con la carretera. Para informes, Avenida de Canals, número 1, Salamanca (frente al caño). 12 8

### AVISO

La Liga de Cosecheros de Pimiento de Aldeanueva del Camino (Cáceres), ha tomado el acuerdo por su Junta Directiva, de hacer llegar al conocimiento del público consumidor del pimiento de dicho pueblo: «Que lo afirmado en una circular del vecino del mismo Marcelino Niña, es completamente contrario a la verdad; pues no es gran cosechero y si traficante de pimiento que adquiere en pueblos comarcanos, de clase inferior, y que él manipula por procedimientos que quedan a cargo de su conciencia». 10-

### No es posible tener

una buena Biblioteca si os falta el «mejor diccionario del mundo», La Enciclopedia Universal Ilustrada, editada por la casa Hijos de J. Espasa de Barcelona. Grandes facilidades para su adquisición, pagando a plazos o al contado, según se desee, y sin necesidad de escribir siquiera a la casa, pues de ello se encarga el corresponsal, Manuel de Sosa, Bandos, 1, Salamanca. 8-5

### Montanera.

Se arrienda la existencia en la dehesa de Narrilles. Del precio y condiciones informará el montañés, Ezequiel Soria. 10 2

### Pastos.

Se arriendan en el Montalvo de Villaflores, para cien cabezas, desde 1.<sup>o</sup> de Noviembre hasta el 15 de Abril próximo. Para tratar, con su dueño, don Mariano Vicente, Meléndez, 3—Salamanca. 10-2

### Se arriendan

pastos de invierno en la dehesa de Aldealama, para 400 cabezas de ganado lanar. Para tratar, con Ildefonso de San Antonio, en Carbahos de Armuña. 2088 6 2

### Correos. - Telégrafos

Preparación exclusiva por oficinas de ambos Cuerpos. Informes: San Pablo, números 3 al 11, y oficinas de Telégrafos. 8-4

### Se venden.

La dehesa de Aldeanueva de Arispe, término municipal de Miranda de Azán; la huerta denominada La Garcesa, el sitio de la Flecha y término municipal de Cabreros. Una suerte de tierras denominadas Los Lindones, La Perrera, El Fraile y Sendero de Pedrañas, en término de Cabreros. Y la casa número 9 de la calle Cáceres de esta ciudad y cochera accesoria de la calle de la Guerra. Para tratar del precio y condiciones, con don Rafael Cuesta, Plazuela de San Julián, 27. 10-10

### Se venden

cuatro mil cincientos kilos de castañas y dos mil kilos de nueces, al por mayor o menor, y se pone la mercancía en estación de Ciudad Rodrigo. Para informes, diríjase a Florencio Velasco Hernández, en Serradilla del Arroyo. 8-4

### En el Montalvo

de Sangrita, Carrascal de Barregas, se venden cinco y siete hectáreas de tierra, una viña de noventa años puesta, que mide una hectárea y un cerro de dos hectáreas, para pastos mayores, con casa y demás dependencias inmejorables. Para tratar

# La primera lista de suscripción para el monumento a Gabriel y Galán

## La reunión del sábado último.

La Junta iniciadora y organizadora del póstumo homenaje a Gabriel y Galán, volvió a reunirse a las cuatro de la tarde del sábado último, en uno de los salones del Ayuntamiento.

Asistieron los Sres. Maldonado, Redondo (D. T.), Santos Franco, Iscar Peyra (D. F.), Cividanes, Secall, Núñez Alegria (D. M.), Lopiz, Boiza, Romano, Alaguero y Sánchez Gómez; estuvieron representados el Sr. Berrueta y el Sr. Sastres, director de *La Gaceta Regional*.

La Junta acordó indicar a la comisión de señoras el nombre de doña Carmen López Peñalosa de Mirat, para que también se una a dicha distinguida comisión.

Asimismo se acordó que una comisión del seno de la Junta visite a doña Laura R. Vega de Blanco, para expresar el agradecimiento más profundo por las atenciones guardadas al tomarse la molestia de citar y formar la Junta de señoras acordada, gracias expresivas que se extienden a todas las damas que componen la referida comisión.

Se dió cuenta de una bellísima carta de D. Juan D. Berrueta, acerca del sitio en el que ha de establecerse el monumento a Gabriel y Galán. Y se acordó de este futuro acuerdo y dejar en suspenso toda resolución hasta terminar los necesarios trabajos de propaganda y de suscripción.

Se adoptaron otros acuerdos de régimen interior, relacionados con la suscripción y circulares a reparar por España, especialmente en lo que se refiere a la propaganda entre los maestros españoles, dándose un voto de confianza al Sr. Lopiz, para que, en unión de los secretarios Sres. Sánchez Gómez y Cividanes, se estudie el medio más eficaz para el éxito de la suscripción.

Se acordó celebrar una entrevista ya con el carácter de oficial, con el escultor D. Juan Cristóbal.

Y se convino, por unanimidad, en comenzar pronto las excursiones a los pueblos de la provincia, designándose el pueblo de Guijuelo, donde Gabriel y Galán ejerció su profesión de maestro de niños y donde existe un teatro que lleva el glorioso nombre del poeta muerto, para hacer la primera salida.

En la fiesta literaria que se organizará en Guijuelo con este motivo, hablarán y leerán versos varios señores de la comisión.

En la fiesta, o al terminar, se hará una recaudación para obtener fondos con destino a los gastos del monumento.

Y, por último, teniendo en cuenta que el Ayuntamiento ya había encabezado la suscripción para el monumento, los reunidos, que componen la junta organizadora del homenaje, acordaron suscribirse cada uno por las siguientes cantidades.

He aquí, pues, la primera lista de suscripción.

|   | Pesetas. |
|---|----------|
| El Ayuntamiento de Salamanca                                | 2.000    |
| Don Luis Maldonado  | 200      |
| Don Fernando Iscar Peyra                                    | 150      |
| Don Mariano Núñez, director de EL ADELANTO                  | 75       |
| Don Blas Santos Franco                                      | 50       |
| Don Mariano S. Cividanes                                    | 50       |
| Don Joaquín Secall  | 25       |
| Don Pedro Lopiz y Lopiz                                     | 25       |
| Don Luis Romano   | 25       |
| Don José Sánchez-Gómez                                      | 25       |
| Don Tomás Redondo   | 25       |
| Don Antonio García Boiza                                    | 25       |
| Don Juan D. Berrueta  | 25       |
| Don Manuel M. Orea  | 25       |
| Don Federico C. Alaguero                                    | 25       |
| Don Francisco Sastre, director de <i>La Gaceta Regional</i> | 25       |

Tot. lista... 2.800

Hay que advertir que las 2.000 pesetas del Ayuntamiento son susceptibles de aumento, pues según

parece este es el espíritu que informa el Concejo. En este caso lo haríamos constar.

La suscripción queda abierta desde hoy. Se ruega a todo aquel que tenga a bien suscribirse por la cantidad que estime conveniente, que para mayores facilidades de contabilidad, al mismo tiempo de estampar su firma y su rubrica en el pliego, escriba claramente la suma por la que se suscribe, la que deberá hacer entrega en aquel momento.

Los pliegos y puntos de suscripción han sido establecidos, hasta hoy, en los Casinos de Salamanca y del Pasaje; librerías de Calón, Núñez, D. Antonio García y D. Francisco Pablos, Administraciones de *La Gaceta Regional* y de EL ADELANTO, sombrerería del Sr. Pozueta y otros que oportunamente se irán anunciando.

La comisión acordó reunirse todos los sábados a las cuatro y media de la tarde, rogándose a todos la puntual asistencia.

## LA TEMPERATURA

Observaciones tomadas a las ocho de la mañana de ayer, en este Instituto general y técnico.

Altura barométrica 697,74; temperatura máxima a la sombra, 17,2; temperatura mínima, 1,8; termómetro seco, 4,2; húmedo, 3,6; viento, E, 0; cielo, nuboso; tiempo, variable.

## LOS DEPORTES

Honra hoy nuestras columnas con su colaboración, un entusiasta de los deportes que desea, desde nuestro periódico, alentar a los jóvenes que ya los cultivan, y despertar en el público salmantino un poco de interés hacia esta noble y plausible actividad que, fortaleciendo los cuerpos y mediando los espíritus, hará brotar, en nuestra provincia, fuentes de energía y virilidad de que estamos muy necesitados.

Hoy, como siempre, nuestras columnas están abiertas a cuantos como nuestro espontáneo colaborador, ponen sus entusiasmos al servicio de los bellos ideales, a los que todo apoyo es necesario.

Agradecemos la hospitalidad que se nos ofrece, vamos a intentar, humildemente, desde este periódico, alentar a los deportistas salmantinos tanto deben, decir algo sobre lo que en Salamanca deportiva existe y sobre lo que se puede hacer.

Y como la tarea es larga, y lo que hay hecho poco, aunque muy estimado, permítasenos limitar, por hoy, nuestra labor, a hacer algunas consideraciones breves sobre el partido de balompié que ayer tuvo lugar en el Teso de la Feria entre dos equipos muy conocidos y que gozan de gran des simpatías en Salamanca.

Eran los equipos contrarios, el del Colegio de Nobles Irlandeses y uno que presentaba la Sociedad deportiva Helmántica.

Esta sociedad, que tanto ha trabajado y sigue trabajando con sus esfuerzos continuados para el desarrollo de sus propósitos, y organizando partidos de balompié—deporte al que ha dedicado casi totalmente su emprendedora actividad—ha logrado arrastrar tras de sí a muchísimos jóvenes que son ya paladines de la cultura física.

El Colegio de Nobles Irlandeses ha sido en nuestra ciudad el primero—su británica procedencia así lo exige—que, con su ejemplo estimuló a nuestros muchachos salir del monótono vegetal señoril para correr al aire libre, respirar sanas atmósferas y desentumecer y desarrollar miembros canchinos.

Estas dos entidades salmantinas, Colegio de Irlandeses y S. D. Helmántica, que son para nosotros algo muy querido y sin duda alguna las que cuentan entre los suyos, jugadores más completos y selectos, son las que jugaron el amistoso partido a que antes nos referimos.

Y si en él advertimos un enorme desconcierto y una falta de unidad lamentable en los jugadores de ambos equipos, hay que hacer resaltar en su favor una buena voluntad inconsciente y la falta de entrenamiento conseguido a un largo período de inactividad que a ninguno favorece.

Aparecieron ayer sobre el campo jugadores desconocidos para nosotros, algunos de los cuales no carecen de buenas facultades. La Helmántica, por ejemplo, ha descubierto un jugador, Elguera, que nos ha parecido, aunque las apreciaciones de ayer no pueden ser muy exactas, un buen elemento que fortalece notablemente el equipo a que desde hace unos días pertenece.

La Helmántica puede felicitarse por el afortunado hallazgo. Llena mucho Elguera en el algo desquiciado equipo de los azulgrana.

Defectos que ya en estas columnas apuntó en la pasada temporada, el camarada que en estos menesteres nos antecedió, persisten en el equipo helmántico. De ellos hablaremos en días sucesivos.

El once irlandés no es el mismo de años pasados. Con sentimiento advertimos la ausencia en él de jugadores formidables, como Halloran, O' Roney y otros que desarrollaban mucho juego. El equipo que se presentó ayer carecía de un frente de ataque poderoso, y de defensas y de medios seguros, defectos que pronto esperamos ver corregidos, porque los irlandeses saben de balompié, tienen una alta idea de la dignidad y poseen una tenacidad merecedora de ser imitada por los jugadores de otros equipos. Nosotros nos entendemos y nos entendemos.

El interés del partido de ayer, aparte de la novedad de algunos jugadores, fue nulo. Triunfó la Helmántica por tres tantos. Irlanda no se apuntó ninguno. El tanto logrado por Montjo al rematar un centro de Rico, hay quien opina que fue un *off side*. Pero... ¡cuál quiera discute una decisión de Baza!

¡Ah! se nos olvidaba. Si el campo estuviera marcado y las metas seguras y con larguero, el aspecto sería más agradable, el reglamento mejor cumplido y la misión de los jueces de línea—que suelen hacerlo regularmente—más acertada.

Pero todas estas cosas creemos que se corrigen fácilmente, y por lo tanto no se harán esperar.

El equipo irlandés lo formaban: Fraynor, Crean, Jaime, Fannon, Melabe, Morán, Dermott, Kelly, Walsch y Mahón.

Jaime, en el segundo tiempo, pasó a la línea de ataque, que es la suya, siendo sustituido por Kelly. Como siempre triunfó denodadamente.

Crean, capitán del equipo y excelente defensor, evitó con su actuación que los helmánticos introdujeran el pelotón varias veces en la puerta de Fraynor.

El equipo helmántico estaba constituido por Plaza, Quimto, Iglesias, Eche, Elguera, Carlos, Montejo, Vargas (M), Rico (J), Fernández y Meléndez.

En el análisis que vamos haciendo de cada jugador, cuando el entreno miento sea verdadero, hablaremos mucho de algunos helmánticos, que no están bien en los sitios que se les ha asignado.

Según nos dicen, los irlandeses han retado a la Helmántica para el martes. Van con el ánimo dispuesto al triunfo. Veremos.

## E Nigma.

## DE LA AUDIENCIA

## Señalamientos para la semana

### Sección primera.—Jurados.

Día 31.—Causa del Juzgado de la capital, sobre homicidio, contra Ana Barreco Iglesias. Ponente, Sr. Bragado, fiscal, Sr. Cimas y defensor Sr. Lago, con el procurador Sr. Lunar.

Día 2.—Otra del Juzgado de Vitigudino, por robo, contra Narciso Bajo Rodríguez. Ponente, Sr. Villacastín, fiscal, Sr. Cimas, y defensor Sr. Gándara, con el procurador Sr. Yáñez.

Día 3.—Otra del mismo Juzgado, sobre amenazas, contra Ignacio Esteban López. Ponente, Sr. Villacastín, fiscal, Sr. Cimas, y defensor, Sr. Reymundo, con el procurador, Sr. Salas.

Día 4.—Otra del Juzgado de Ledesma, por homicidio, contra María Arrojo y Alonso. Ponente, Sr. Villacastín, fiscal, Sr. Cimas, y defensor, Sr. Tordera, con el procurador, Sr. Santos Franco.

Estaba señalada para verse también en este cuatrimestre la causa sobre homicidio por imprudencia temeraria, contra D. Miguel Zapata, pero habiendo fallecido se ha dictado auto declarando extinguida la responsabilidad y ha quedado terminada.

### Sección segunda.

Día 31.—Causa del Juzgado de Sequeiros, por hurto, contra Ambrosio Sánchez Campos. Ponente, Sr. Gargallo, fiscal, Sr. Cuevas, y defensor, Sr. Gándara, con el procurador Sr. Del Estal.

Día 31.—Otra del Juzgado de Peñaranda sobre amenazas, contra Juan González Sánchez. Ponente, Sr. Gargallo, fiscal, Sr. Cuevas, y defensor Sr. González Cobos, con el procurador Sr. Santos Franco.

Día 4.—Otra del Juzgado de Ciudad Rodrigo, por allanamiento de morada, contra Azapito Martín Madrid. Ponente, Sr. Gargallo, fiscal, Sr. Cuevas, y defensor, Sr. Tordera con el procurador Sr. Corona.

Día 4.—Otra del mismo Juzgado, por hurto, contra Feliciano Santos Juárez. Ponente, Sr. Otero; fiscal, Sr. Cuevas, y defensor Sr. Sánchez y Sánchez, con el procurador Sr. Lunar.

De lo que ocurra en cada uno de los juicios indicados, informaremos.

## El Licenciado Salvadora.

## Sumario del "Boletín Oficial,"

El "Boletín Oficial," publicado el sábado, contiene:

Una circular del ministerio de la Gobernación sobre emisión de obligaciones por Ayuntamientos, Diputaciones y corporaciones provinciales.

Una R. O. del ministerio del Trabajo sobre construcción de casas baratas.

Varias circulares del Gobierno civil sobre hallazgos de semovientes y formación del censo electoral.

Una R. O. de la Administración de Correos de Salamanca, sobre la celebración de una subasta para contratar el servicio de transporte de correspondencia entre la estación de Lumbrales y Vilvestre, sirviendo a Salamanca y Barruecopardo.

Anuncios de Ayuntamientos y Juzgados de la provincia.

**Pastos** de invierno, para ganado lanar, se arriendan en la dehesa de Estacas (Pelilla). Dirigirse a D. Feliciano de Burgos, en dicha finca. 6-1

**Bocoyes.** Se venden en buen uso envinados, de roble americano, de 645 litros (cuarenta cántaros), también se venden puertas y ventanas usadas. Gran Bar Armuñés, Dr. Riesco, 31 y 33 Salamanca. 6-1

**Por acuerdo de testamentaria** se vende la casa núm. 36 de la Ronda de Sancti-Spiritus. Para informes, Dr. Riesco, 25 (Carnicería). 15-1

**Pastos de invierno.** Se arriendan los de tres cuartos de la dehesa de Casalla del Campo, Ayuntamiento de Vecinos para ganado lanar, hasta el 15 de Abril del año próximo. Para tratar, con el notario de dicha finca. 15-1

# Dos Barajas, dos ases.—Todo son triunfos

Con esta novillada termina la temporada de toros, según anuncian los carteles.

Todo, o casi todo final inspira melancolla y tristeza, porque son muy pocas las veces que al terminar una obra, nuestras aspiraciones han sido realizadas por completo.

Y concretando esto a la gente cotulada, ¡cuántas esperanzas defraudadas; cuántas ilusiones desvanecidas!

Cuántos que creyeron que en esta temporada podrían recorrer el triunfal camino de los Belmonte, Granero y tantos otros de carrera vertiginosa y casi inesperada, no se habrán vestido de torero, ni habrán logrado dar a conocer el arte que ellos suponían les iba a elevar sobre el pavé de los demás mortales.

Muchos atribuirán su desgracia a la falta de valedores e influencias y a «su mala suerte»; y aunque es innegable que puede haber, que de hecho habrá algún caso, la mayor parte, su única «mala suerte» está en no escoger con oportunidad y precisión otra profesión u oficio que les proporcionara en esta vida honra y provecho. Equivocaciones muy lamentables que se pagan con extraordinaria largueza.

Para final de temporada la empresa nos ha preparado un cartel compuesto de cuatro novillos del señor Netto Rebello, de Portugal, para que los mate Fausto Barajas, as de la novillería actual, y otro novillo del mismo ganadero para que le rejonee su hermano Basilio Barajas, as de los rejoneadores españoles.

Para Fausto la temporada que hoy termina no ha podido ser más favorable. Cuando empezó ésta, él era un novillero modesto casi del montón. Ha torreado mucho compitiendo con novilleros tan finos, tan buenos y tan valientes como Márquez, los Lalandas y otros varios, hoy matadores de toros, y él fue ganando puestos de categoría y elevando su nombre, hasta el punto de que hoy, doctorados aquellos, no tiene un novillero que de verdad pueda hacerle sombra.

En la tarde de hoy ha demostrado que puede con cuanto le echen por las puertas de los toriles.

Está rebosante, plétórico de facultades.

Ha matado cinco toros sin cansarse él ni cansar al público, y esto es mucho.

Toreando de capa ha estado muy valiente, activo, fácil, deseando agradar.

Ha expuesto la piel constantemente; se ha entregado y ha oído repetidas ovaciones, sobre todo en los toros segundo, tercero y quinto, en que hizo quites con valor y sangre torera.

En el tercero intentó dar una larga, el toro le pisó el capote y él se libró con mucha sangre fría y con una exuberancia de facultades de las que nadie puede presumir como él.

Ya dije en una de mis anteriores revistas que poniendo banderillas era el amo.

Y ha puesto tres pares de banderillas al primero y cuatro al quinto, en que derrochó su valor y su fuerza de piernas.

Alguno de los pares no resultaron perfectos, pero todos ellos lo fueron en el modo de llegar a la cabeza, levantar los brazos y hacer la reunión.

Los del quinto toro, con el que estuvo jugueteando con los palos en la mano, poniendo uno en la puerta de los toriles y otro pegando a la barrera, teniendo al toro a un metro de distancia, fueron sencillamente colosales y le valieron unas ovaciones estruendosas.

Con la muleta y el estoque estuvo también afortunado en general.

Al primer toro le hizo una faena de valiente y por hacer un extraño el toro, le dió un pinchazo en una costilla. Después una ládeada, entrando muy bien y descabelló al primer intento. Oyó palmas y pitos.

En el segundo pocos pases en redondo, por alto, valentísimo en toda la faena, sufriendo varios achuchos sin descomponerse. Media estocada alta, entrando colosalmente y su correspondiente ovación, con la vuelta al ruedo y salida a los medios.

Faena del tercer toro: Dos pases con dos coladas que sufre Barajas sin inmutarse. Tres pases más, todos buenos y un pinchazo hondo, entrando muy bien, que basta para acabar con el animal, que poco a poco ha ido «tragándose» el estoque. Palmas.

En el cuarto no pudo hacer más que una faena de aliño, porque el animal mansurroneaba y estaba difícil y defendiéndose.

Entrando bien, deja una estocada alta que le vale otra ovación, otra vuelta al ruedo y otra salida a los medios.

Como la Empresa se sintió generosa y «nos» regaló un toro de gracia, que Fausto pidió para sus paisanos, lo que le valió una ovación de simpatía, el madrileño se fué con él

para terminar la temporada, dejando grato recuerdo de su labor.

Y después de los pares de banderillas archimonumentales que puso, hizo una faena «a la izquierda» estupenda de valor y arte.

Un natural superior, el ligado de pecho, varios más de la misma clase, metido entre los pitones, y media estocada en todo lo alto entrando frascuelinamente. Se pidió la oreja por unanimidad y fué concedida por justicia.

Así ha terminado la temporada en Madrid y así ha terminado la suya Fausto Barajas. Sealé enhorabuena.

Su hermano Basilio rejoneó el sexto. Lo hizo con la maestría de siempre y demostrando ser un consumado caballista.

Pero los toreros que le ayudaban le torearon demasiado al toro; este se quedó, y Basilio tuvo que cerrar mucho el círculo para poder clavar.

Por ello al poner el último rejón el caballo sufrió un encontronazo derribándole al jinete que resultó lesionado en una pierna por el golpe; los toreros no hicieron el quite con oportunidad y el toro enganchó a la jaca hiriéndola de una gran cornada y el toro rodó muerto al mismo tiempo que hería al caballo. Oyó una gran ovación y salió en hombros, como su hermano, por la puerta de Madrid; un triunfo completo para los dos.

Los toros del Sr. Netto Rebello han sido buenos y nobles sin excederse en bravura, pero cumpliendo.

Gordos, bien presentados y sin dificultades a excepción del cuarto.

El primero fué aplaudido en el arrastre.

El servicio de caballos; como de último día de la temporada, malísimo.

Regatería banderileó y bregó tan a conciencia, ayudando a su matador, que oyó diferentes y grandes ovaciones.

Si tenemos tiempo y hay espacio en EL ADELANTO, cualquier día publicaremos nuestras impresiones de la temporada que termina hoy con un día espléndido y una entrada tan grande como si fuera la primera corrida del año y estuviéramos ansiosos de ver toros.

Valentín Bejarano.

## LOS TEATROS

### BRETÓN

Debut de la compañía Gómez de la Vega Morla.

En el florido reverdecer de los tradicionales prestigios artísticos del teatro Bretón, la compañía que ahora inicia la campaña Gómez de la Vega Morla, significa un alarde de exquisita perspectiva teatral.

En la actual temporada, la empresa deseosa de corresponder a la progresiva adhesión del público al coliseo de tan magna distinción, nos presenta elencos de primera fila, en los que figuran supremas figuras del mundo teatral contemporáneo.

Así un eslabón más, y no de menor mérito que los anteriores, añade a la cadena de los éxitos continuados y ruidosos de que es escenario triunfal la sala del Bretón.

Éxito artístico en la conjunción de los cómicos de tan recia personalidad artística, de tan vario y extenso temperamento histriónico, de tan refinada originalidad cómica, como son Elvira Morla, Alfredo Gómez de la Vega y Francisco Barraycoa, al frente de un conjunto que con decir que es el marco y fondo más adecuado para ellos, está más concisa y justamente ponderado el mérito de su acopiamiento y disciplina.

Es muy difícil concretar en una reseña periodística las sensaciones diarias y estimables que desprenden representaciones tan notables de interpretación como las que hemos visto hacer de dos obras extranjeras: la comedia de Bernstein, «Sansón», y el drama «La enemiga» de Nicodemi.

Elvira Morla y Alfredo Gómez de la Vega, son dos actores consumados, de noble y sentida honradez sinceramente artística, en los que domina la pasión formidable, la tensión espiritual, brotando en su alma de cómicos—como flores espontáneas—con actividad, con dominio del personaje al cómico, los sentimientos que inter pretan, haciendo nuevas e insuperables creaciones de los papeles, con los que se funden en íntima compenetración.

Nada más difícil—ni más maravillosamente interpretado—que el hombre recio, audaz, corazón y grandeza que es Gómez de la Vega en el simbólico tipo de Sansón, que en su venganza—que es al mismo tiempo redención—se arruina a sí mismo para arruinar a los demás, en brava conquista del corazón que no cegó con su oro.

Y paralelo al suyo, trémulo de duda en escollos de matices y brusquedades de transición, en intuiciones formidables.

bles. Elvira Morla, admirable de dicción, en refinamiento sutil de sensibilidad, también venció, compartiendo con Alfredo Gómez el triunfo del debut, la imponderable interpretación de ayer, de «La enemiga», que al final de todos los actos hizo levantarse la cortina docenas de veces, en ovaciones jamás conocidas en Salamanca por lo vibrantes, lo sinceras y lo unánimes.

Francisco Barraycoa, el cómico siempre maestro, resorte infatigable de la alegría, que conserva fresco y brioso su talento de comediante fácil y de subidá ley, fué también un partícipe del inolvidable triunfo con que ha comenzado de nuevo su campaña tan notable compañía.

Tal fué la primera impresión, excelente, la que recogimos del numeroso y distinguido auditorio que ha llenado estos días el teatro Bretón, presentando la sala, sobre todo ayer, el aspecto de las grandes solemnidades.

Con más calma y mayor espacio tendremos ocasión de dedicar el comentario que se merecen las Sras. Robles, Ester, Olalla y los Sres. Zori, Aliacas, Rico y los demás actores y actrices.

De presentación y decorado, a todo lujo.

Para hoy: A las seis y media, vermouth, «A campo traviesa». A las diez y media, popular, «D. Juan Tenorio».

## LICEO

El sábado y domingo se han proyectado en este concurrido coliseo los episodios 12, 13, 14 y 15 de la cada vez más interesante serie «La daga misteriosa».

El episodio que hasta ahora ha llamado más la atención del público ha sido el 15, en el que se puede admirar preciosas fotografías del fondo del mar y la bien ejecutada lucha de un formidable tiburón con el atlético Gran, que como es natural, vencerá este nuevo obstáculo y podrá, por fin, apoderarse de la porfiada daga.

Hoy se proyectarán los episodios finales de esta extraordinaria serie de aventuras, que tanto ha gustado al público y tantos llenos ha dado al teatro.

## MODERNO

Han empezado a proyectarse en este favorecido salón, los primeros episodios de la sugestiva serie «Las aventuras de Polo».

El argumento ha empezado a cautivar la atención del público, por lo complicado de su asunto y promete ser interesante y digno de que el público la siga con asiduidad.

El sábado debutaron los diversos números de variedades que figuran en el programa, obteniendo todos ellos un franco éxito.

La gentil cancionista Italia Aetis, fué muy aplaudida, y el público supo apreciar su arte y el repertorio tan selecto que trae.

El dueto cómico Les Marocé hizo las delicias del público con sus graciosísimos números, que agradaron al público.

La bellísima bailarina Eloisa Yuar-te, obtuvo uno de sus mayores triunfos de su corta vida artística.

Su juventud, su belleza y su arte cautivaron al público, y éste supo premiar todas estas indispensables cualidades con merecidísimos aplausos que compartió con el competente maestro guitarrista que la acompañó y que hizo en su guitarra verdaderas filigranas musicales.

Hoy se proyectarán nuevos episodios de «Las aventuras de Polo», y actuarán los mismos números de variedades.

## Caja de Ahorros y Monte de Piedad

### DE SALAMANCA

Provisión de una plaza de interventor-contable con 4.000 pesetas de sueldo.

El Consejo de Administración de este Establecimiento ha acordado proveer, por oposición, una plaza de interventor-contable, dotada con un sueldo de 4.000 pesetas anuales.

Las condiciones que se exigen para tomar parte en las oposiciones son:

Ser español, mayor de veintitrés años y menor de cuarenta.

Acreditar buena conducta y salud y someterse a las condiciones reglamentarias del Establecimiento.

Prestar fianza de dos mil pesetas al tomar posesión del cargo.

Las solicitudes se presentarán en la Administración de la Caja de Ahorros, en el plazo de quince días, que termina el día 1.º de Noviembre próximo. Dichas solicitudes deberán estar escritas de puño y letra del solicitante, pudiendo acompañar cuantos documentos justifiquen méritos para el ejercicio del cargo. Deberán indicar sus domicilios en la solicitud.

Las pruebas versarán sobre las materias siguientes:

Cálculo mercantil.—Contabilidad general por partida doble, aplicada a sociedades y especial de Cajas de Ahorros y Montes de Piedad.—Disposiciones generales del Código de Comercio y estatutos de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Salamanca.

Los ejercicios serán tres, todos ellos eliminativos. El primero en contestar notorios. Consistirá en el «Cálculo mercantil» por escrito a un tema de «La suerte y otro de Contabilidad, sacados a... por los opositores. El segundo en desarrollar, de palabra un tema de cada una de las materias exigidas. Y el tercero en un trabajo práctico que el tribunal libremente determine. Si éste concepcuara necesarios podrá exigir la práctica de ulteriores ejercicios.

Los ejercicios primero y segundo se harán con arreglo a un cuestionario de temas que se pondrá a disposición de los ejercitantes ocho días antes del primer ejercicio.

El Tribunal, vistos los ejercicios de los opositores y los méritos de cada uno, pondrá al Consejo de Administración el que crea más apto para desempeñar el cargo, o declarará desierta la plaza.

Se fijará en el tablón de anuncios de la Caja de Ahorros, el día y hora en que darán principio los ejercicios, y se procurará avisar a domicilio a los aspirantes.

Salamanca, a 17 de Octubre de 1921.—El administrador, José Vila. 18,

# NOTICIAS

Con referencia a las noticias que nos fueron comunicadas en el Gobierno civil, sobre la sustracción de unas perlas en la estación, nos dice el señor Rey, supuesto autor, que no fue cogido infraganti como allí se dice, sino detenido a petición del Sr. Navarro, y que probará donde correspondiera, su no intervención en el lamentable suceso.

En contraposición a estas afirmaciones, el mozo de la estación Valentín Collado (a Moreno), ruega hagamos constar que fue él, velando por los intereses de la compañía de M. S., quien detuvo al Sr. Rey.

**EL DOCTOR ADOLFO NUÑEZ**  
profesor auxiliar de la Facultad de Medicina, ha trasladado su domicilio a consulta de Cirugía general a la calle del Doctor Risco, núm. 63.

**RAYOS X**  
Consulta de once a dos. Teléfono núm. 311.

Pasado mañana miércoles, con motivo de ser la conmemoración de los fieles difuntos se celebrará la misa a las diez y media de la mañana, en la Capilla del Cementerio.

Predicará el Beneficido de esta Santa Basílica Catedral D. Paulino Hernández Sierra.

**ZOTAL**  
El mejor desinfectante para higiene, ganadería y plantas.  
VENTA: FARMACIAS Y DROGUERIAS

En la Comisaría de policía se halla depositado un guante que fue hallado la noche del sábado en la Plaza Mayor por unos guardias de Seguridad.

Se entregará a quien acredite ser su dueño.

**DOCTOR JOAQUIN DE PRADA**  
INSPECTOR PROVINCIAL DE SANIDAD  
Análisis y vacunas. Vacunación antipéptica preventiva y curativa, antirrábica, anti-tosferina, etc. Consulta de cuatro a seis, excepto los sábados y domingos. Echegaray, 1.

Los señores sacerdotes que celebren el santo sacrificio de la misa el día 1.º de Noviembre, en la parroquia de San Juan de Sahagún y capilla del Santísimo Cristo de los Milagros, en sufragio del alma de D. Manuel Carnero (q. e. p. d.) recibirán el estipendio de tres pesetas y las gracias.

Los días 1.º y 2.º de dicho mes, en la capilla de las Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús (Azafraán), se hallará de manifiesto, durante todo el día, S. D. M. por el alma del finado.

**Consulta ortopédica**  
**Jerónimo Farré Gamell**  
ORTOPEDICO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE MADRID  
**Hernias (QUEBRADURAS)**, cualesquiera que sean su volumen y antigüedad, incluso las gravísimas que se presentan de nuevo después de operadas, se combaten eficazmente y se curan en la mayoría de los casos, por medio de los aparatos de nuestra invención.

Las deformidades del **CUELLO, ESPALDA y PIERNAS**, sean de origen raquíctico o tuberculoso, se corrigen totalmente, y los niños de la primera y segunda infancia, los adolescentes, y en algunos casos, los adultos, que a consecuencia de una parálisis infantil no pueden andar sin el apoyo de muletas, logran prescindir de ellas, merced a nuestro tratamiento.

**Piernas artificiales** con pies de caucho esponjoso y sin tutores laterales de acero, imitando los movimientos naturales.

en SALAMANCA, HOTEL DEL COMERCIO, de once a una y de tres a seis, fijamente todo el día 3 y la mañana del 4 del mes de Noviembre; en CIUDAD RODRIGO, FONDA UNIVERSAL, el día 5 del mismo mes.

Para todos los casos es necesaria la presentación personal del paciente.

En Madrid, en su Gabinete Ortopédico, calle Juan de Mena, 23, 1.º

El ministro de Gracia y Justicia ha dirigido a los presidentes de Audiencia una circular, recomendándoles el exacto cumplimiento de lo dispuesto sobre el pago de dietas de testigos, peritos y jurados y la conveniencia de reducir a lo estrictamente necesario las comparecencias de testigos, no citándose más que a aque- los que, a juicio de Sala o del Ministerio fiscal, sean indispensables para el esclarecimiento de los hechos que se persigan.

**ANIS DEL MONO**  
Vicente Bosch - Badalona - España  
Famoso en todos los países

Durante las últimas y anticuadas horas, se han hecho en este Registro civil, las siguientes inscripciones:  
Nacimientos: Concepción Diez San Fernando, Lucina C. R. es Martín y Santos Mesone López.  
Defunciones: Modesta de Castro Pablos, Gregorio Carreras Centurias y Adriana Nava Ig. es i.

**Paja** Se vende paja de algarrobo y trigo, sup. rior. Cantidad de 35.000 a 40.000 kilos de paja de algarrobo y de 6300 a 65.000 kilos de paja de trigo. Para tratar con Leopoldo Luc. s. en Vallesia de la Guadalupe, Estación de La Carolina. 15-1

Se venden en la dehesa de Rodillo, término municipal de Carrascol de Barregas, pastos para 300 o 400 vacas de vientre y 500 o 600 machos rras. Para tratar, en dicha finca, con los renteros. 8-1

# SERVICIO TELEGRAFICO

## MADRID - PROVINCIAS - EXTRANJERO

### INFORMACIONES DE ESTA MADRUGADA

# Nuevos detalles del combate de Gomara

En Monte Arruit van enterrados 3.018 cadáveres. Se organizan convoyes sin ser hostilizados. El bautismo de sangre de los legionarios cubanos. Barcelona al día. La cuestión de las subsistencias. Oviedo: la crisis obrera. Extranjero. Detención del asesino de Granjo.

**Conferencias de las 5, 6 y 7 de la mañana.**  
Madrid, 30.

## NOTICIAS VARIAS

**El espectáculo de Monte Arruit. Los rifeños rematan cruelmente a los heridos.**

El general de Sanidad, Sr. Fernández Martos, que acaba de regresar de Melilla, visitó al ministro de la Guerra descubriéndole el espectáculo que ofrecía Monte Arruit.

Dice que los heridos fueron rematados por los moros en las propias camillas, en el momento de evacuar la posición, viéndose al lado de estos cadáveres, los médicos que les acompañaban.

**Nueva bandera. Pretensiones de Abd-el-Krim sobre el rescate.**

El Sr. La Cierva ha firmado una Real orden concediendo la bandera al tablor de regulares de Ceuta, por su brillante comportamiento.

Igual distinción se hará con el cuerpo de Intendencia.

— Parece que Abd-el-Krim, por el rescate de los prisioneros, además de cuatro millones de pesetas, formula otras reclamaciones muy vejatorias para el honor nacional.

El asunto de los prisioneros es un tema muy delicado y sobre el cual se han modificado las primitivas impresiones que tuvieron su eco, principalmente en las esferas oficiales.

**Montes Jovellar, condecorado. Los presos gubernativos.**

El ministro de la Gobernación nos ha dicho esta madrugada que se había concedido la gran cruz de Isabel la Católica al subsecretario de dicho ministerio señor Montes Jovellar.

Los presos gubernativos que hay en toda España son setecientos, habiéndose ordenado que se activen los expedientes para libertarlos.

**Conflictos sociales.**

Los telegramas oficiales recibidos en Gobernación dicen que en Valencia mejora notablemente la huelga de los obreros de la hidroeléctrica, presentándose algunos obreros al trabajo.

En León se han declarado en huelga los obreros de la mina Carmen, protestando de la rebaja de jornales.

Los patronos amenazan con cesar en la industria sino se reintegran los mineros al trabajo.

## Las operaciones de Marruecos.

**Telegramas oficiales.**

Participa el alto comisario que según noticias recogidas en los territorios de Ceuta y Tetuán, en los reconocimientos practicados hoy, sobre el campo del combate de ayer hay bastantes muertos.

La guarnición de Magán hizo una salida por los alrededores y los reconoció minuciosamente, sin ser hostilizada.

En Melilla, la única novedad ocurrida en los campamentos y posiciones, es el haber sido tiroteada la posición de Tiza sin novedad por nuestra parte.

En Monte Arruit van enterrados 2.618 cadáveres, de los cuales 500 fueron encontrados a un kilómetro de la posición y en diversas casas de Ben-Chelali.

Cuatro aviones lanzaron bombas sobre el poblado de Beni Ducín, así como por las inmediaciones del puente sobre el río Martín.

En la carretera de Segangan a Ichafeu, donde se observó la presencia de grupos enemigos, se efectuaron trabajos para destruirlos.

En Larache, sin novedad.

**MELILLA**  
Cadáveres identificados. Llegada de prisioneros.

En Monte Arruit se han identificado los cadáveres del teniente del regimiento de Atrica, D. Luis Selges y de los intérpretes Perfecto Vidal y Carlos Paredes.

— Han llegado a Melilla un cabo de la policía indígena, que era maestro de la escuela hispano árabe en Jaramen; su madre y tres hermanas,

que las aprisionaron los rebeldes, logrando, por fin, escapar.

También han llegado cuatro soldados de la comandancia de artillería y uno del regimiento de San Fernando.

A los pocos momentos se presentaron los prisioneros Domingo Minuesa Galindo, Sebastián Rebollo Márquez, Cesáreo García y Miguel Fraile Marchante, del regimiento mixto de artillería y Francisco Escudero Ferrer, del regimiento de San Fernando.

**La infante Luisa en el hospital. Los funerales por Primo de Rivera.**

La infanta D.ª Luisa de Orleans ha visitado el hospital de los Docker y los de la Cruz Roja.

Eufusivamente felicitó a la Compañía Transmediterránea por su patriótico proceder, transportando gratuitamente los envíos de la Cruz Roja y los encargos para los soldados.

La infanta regresará a Sevilla el día 2 de Noviembre.

A fines de mes vendrá el infante don Carlos, permaneciendo cuarenta y ocho horas.

Doña Luisa asistió a los funerales por el eterno descanso del heroico teniente coronel Primo de Rivera.

**Más cadáveres reconocidos y encontrados. Cábilas que se someten.**

Han sido reconocidos los cadáveres del capitán de ametralladoras del regimiento de Alcántara, Sr. Triana, y del teniente Sr. Manterola.

Las patrullas de caballería y el auto blindado, han encontrado más cadáveres entre Batel y Monte Arruit.

La importante cábila de Ulad-Setu ha pedido la sumisión.

**Un reconocimiento. Los combates de Gomara. Los muertos de Monte Arruit.**

Los aeroplanos practicaron un reconocimiento en Beni Bugafar, comprobando la existencia de contingentes rebeldes; y sobre los cuales arrojaron muchas bombas.

Reina una gran ansiedad por conocer noticias relativas a los combates en la región de Gomara.

En Monte Arruit van enterrados hasta ahora 3.018 cadáveres.

En la iglesia del Sagrado Corazón se han celebrado solemnes funerales por las víctimas del regimiento del Alcántara.

En el cuartel del Zoco también se han celebrado funerales.

Por los ingenieros y la policía indígena se ha practicado un reconocimiento en Cabo de Agua, reinando absoluta tranquilidad.

A este punto han regresado las familias españolas que se habían refugiado en Chafarinas.

**¿Dónde están los rebeldes? La derrota en Tiguisas.**

Las tropas que guarnecen las posiciones del Gurugú, hicieron un reconocimiento, sin encontrar al enemigo.

Las noticias recibidas sobre la derrota de los rebeldes en Tiguisas, han causado un excelente efecto.

Se han llevado convoyes a todas las posiciones, sin ser hostilizados.

**Discordias entre las cábilas. Marcha de García Vaso.**

Cada día que transcurre, son mayores las diferencias que existen entre los guelayas y las otras cábilas.

— El diputado a Cortes, Sr. García Vaso, ha salido para Madrid, con objeto de intervenir en el debate del Congreso.

**TETUAN**  
Detalles de los combates. El enemigo ataca y es rechazado.

Conócense nuevos detalles de las luchas sostenidas en días anteriores y del combate librado el domingo.

Las guarniciones de Kasseras y Magán, fueron atacadas briosamente por los rebeldes, llegando a ser muy crítica la situación.

Salieron de Vad San fuerzas para apoyarlas, constituidas por quince compañías, la legión extranjera, un grupo de la mehabla cherifiana y una compañía del regimiento de Llerena.

El enemigo fué desalojado de sus posiciones, con numerosas bajas vistas.

**Carga de los cubanos. Ataque general.**

El combate fué duro, y las compañías y el tercio, constituido la

mayoría por cubanos, atacaron briosamente.

Dieron una carga a la bayoneta, cantando la Madelón.

Los cubanos era la primera vez que entraban en fuego y lo hicieron temerariamente, y se les elogió grandemente.

El día 24 se organizó otro convoy, siendo escoltado por la columna del general Marzo.

Los moros opusieron una tenaz resistencia, pero fueron derrotados y la posición quedó abastecida.

En este combate lucharon las fuerzas de Llerena, Saboya, los Regulares y el Tercio Extranjero.

Los moros dieron un ataque general contra las posiciones de Tiguisas, Magán, Kasseras y Sesteja, cercando la segunda de estas posiciones.

**Desembarco de Castro Girona. Interviene la escuadra.**

Al mismo tiempo la harka opuso una gran resistencia al desembarco de la columna de Castro Girona.

Este duró días, porque los barcos tuvieron necesidad de hacer varios viajes.

Protegió el desembarco la escuadra.

El enemigo acudió a la playa, siendo duramente cañoneado.

Todas las fuerzas terrestres a marítimas demostraron un excelente espíritu y un extraordinario valor.

**Duración del fuego. Nuestra escuadra cañoneada.**

El tuego del enemigo duró desde el día 27 por la mañana hasta las tres de la tarde.

Los moros cañonearon sin consecuencias los barcos de nuestra escuadra.

Estos contestaron con enorme violencia, haciéndoles callar.

**La harka debilita sus ataques. El temporal. El convoyamiento.**

Las últimas noticias que se recibieron de Gomara, acusan bastante desfallecimiento en los ataques por parte de la harka.

Las columnas, al mando del general Marzo, han logrado acallar el fuego de cañón de los moros.

Todas las impresiones coinciden en que la fuerte hostilidad de la harka de Gomara, va siendo dominada.

El violento temporal Levante que reina, imposibilita las fáciles comunicaciones marítimas.

No obstante, los convoyes marítimos, protegidos por la escuadra, se realizan con gran arrojo por parte de los marineros.

**Provincias.**  
VIGO

**El ministro de Marina visita las bases navales.**

En el rápido ha llegado el ministro de Marina, acompañado del general Viega y los ayudantes.

Le rindió los honores una compañía con bandera y música.

El ministro almorzó en el hotel Continental, y después en una lancha, visitó las bases navales de las rías próximas.

Después, en un torpedero, fué a Marín a visitar la vase naval y desde allí, por ferrocarril, marchó a Ferrol con objeto de asistir a la botadura del trasatlántico «Colón».

La información la hizo el gobernador civil, Sr. Martínez Anido.

El capitán general pronunció un discurso, elogiando al Sr. Simó.

— En el cuartel de los Docks se disparó un tiro en la cabeza el teniente del regimiento de Dragones de Montesa, D. Luis Torregrosa, resultando gravemente herido.

Se ignoran los motivos que le indujeron a tan desgraciada resolución.

— Cerca de Perrelló, por una falsa maniobra de viraje, chocó contra una peña un automóvil que iba ocupado por el ingeniero de la sociedad de riegos y fuerzas del Ebro, señor Palacios y el encargado de la sucursal de dicha sociedad, Sr. Amosta Gibert.

El primero resultó con heridas de bastante gravedad y el segundo con varias lesiones y dislocación de las piernas.

**Devolución de una cantidad estafada.**

El Juzgado de instrucción de la comandancia de Marina, ha enviado al decano de los jueces de primera instancia, de esta ciudad, el dinero ocupado al excajero de un importante Banco de esta capital, Eduardo Ramón, el cual, durante el verano, sustrajo de la caja del citado Banco diez mil pesetas.

Este, el día de autos, se fué a bañar, dejando abandonadas las ropas que llevaba puestas para que se creyera que se había ahogado.

El mencionado sujeto fué detenido recientemente en Mahón, ocupándosele una importante cantidad.

**La crisis de las subsistencias. Tres heridos. Agresión a un obrero.**

El presidente de la sociedad barcelonesa Amigos del País, Sr. Garriga y Massó, entrevistado por un periodista acerca de la solución que pueda darse a la crisis de las subsistencias que se observa en esta capital, ha manifestado que la solución de este problema esta, a su juicio, en el establecimiento de mercados centralizadores, donde puedan concurrir todos los productores de las inmediaciones de la ciudad, librándose de las exigencias de los intermediarios, que sólo sirven para encajear los artículos.

En el dispensario de San Martín han sido auxiliados Margarita Villena, de cincuenta y dos años; Pedro Sabater, de veintinueve, y Josefa Vidal de veinticuatro, agredidos todos ellos por un hijo de la primera, llamado Lorenzo, el cual se insubordinó contra la guardia civil y una pareja de Seguridad al querer detenerle.

Ha sido detenido el dueño de una cantera situada cerca de Casanovas, llamado Joaquín Villamón, por hacer varios disparos con una pistola contra el obrero Juan Font, al que acabada de despedir.

**Emiliano Iglesias y el debate de Marruecos.**

El diputado radical, D. Emiliano Iglesias, en una intervención con un periodista ha dicho, hablando de la guerra de Marruecos, que es partidario de que se abandone en absoluto esa aventura que tantas vidas y tantos millones nos cuesta, sin resultado provechoso para el país.

Nuestra raza es insuperable como conquistadora, pero como colonizadora ha paseado su fracaso por todo el mundo.

Añadió que el debate iniciado en el Congreso ha producido una impresión de gran pequeñez.

Con ingenuidad absoluta, ninguno de los oradores que hasta ahora han intervenido, ha sabido llevarlo a la altura que requería.

Todos se han entretenido en minucias y detalles, y cabe pensar que si no han acusado más que en casos particulares, es porque no han tenido la gallardía de condenar rotundamente, sin excluir a ninguno, de los que tenían las responsabilidades.

Terminó diciendo que si interviene Lerroux, el debate cobrará la elevación que demanda y esas generalizaciones y esas amplitudes de acusaciones que el país exige, tendrán efectividad.

**Ofrecimiento del Real Automóvil.**

La junta directiva del Real Automóvil Club de Cataluña ha puesto a disposición del capitán general cincuenta coches autos para el traslado

a los hospitales de esta ciudad los heridos que lleguen de Marruecos.

**SANTANDER**  
Por los muertos en campaña. Funerales en todas las iglesias.

Organizados por el regimiento de Valencia se han verificado en la iglesia del Sagrado Corazón solemnes funerales por los soldados, jefes y oficiales muertos en campaña.

Asistieron las autoridades civiles y militares.

El numeroso público que había en las calles, cuando el regimiento se dirigió al templo, lo ovacionó, dando vivas patrióticos.

También vino una representación del regimiento Andalucía, que guarnece Santaña.

Ofició el Obispo de la diócesis, doctor Plata, pronunciando una sentida oración fúnebre el padre Tappeinague.

Al terminar la ceremonia, una compañía del regimiento de Valencia con bandera y música, desfiló ante las autoridades.

El inmenso público que se hallaba estacionado en las proximidades de la iglesia, le ovacionó nuevamente.

Costeados por la Junta patriótica, se verificaron idénticos funerales en todas las iglesias.

Durante toda la mañana, las campanas doblaron a muerto.

Los edificios públicos tenían colgaduras negras y las banderas ondeaban a media asta.

**SAN SEBASTIAN**  
Llegada del general Tuero. El recibimiento.

En el segundo expreso ha llegado el general Tuero.

Le recibieron en la estación numerosos jefes y oficiales.

Venia acompañado de su ayudante el comandante Sr. Santos.

El general Tuero recibió en su domicilio numerosas visitas de oficiales de esta guarnición.

**OVIEDO**  
Huelga solucionada.

Ha quedado solucionada la huelga de mineros de Tevera, la cual se planteó hace cinco meses.

El gobernador reunió a las comisiones de obreros y patronos, y éstos se negaron a mantener sus anteriores proposiciones, entendiéndose que habían cambiado radicalmente las condiciones del mercado.

Después de estudiar varias fórmulas, acordaron suspender todo juicio respecto al aumento de los salarios, supeditándolo al resultado de la producción durante dos meses.

Los obreros, antes de aceptar, prometieron someter la fórmula a la aprobación de una asamblea de obreros.

**Impresiones optimistas sobre la crisis obrera.**

Circulan impresiones muy optimistas respecto a la solución de la crisis obrera.

En Sama y Langreo, las fuerzas vivas celebraron una asamblea, para buscar una solución a la gran crisis existente, agudizada notablemente por el paro de los metalúrgicos de la Duro-Felguera.

**Periodistas en libertad.**

El gobernador ha dispuesto la libertad de dos redactores del «Heraldo de Asturias», que estuvieron presos quince días como promotores de las faltas de orden público, ocurridas a primeros de mes.

**Extranjero.**  
PARIS

**El rey Alejandro.**

Procedente de Versalles, llegó el rey Alejandro, de Serbia.

Por la noche, de rigoroso incógnito, marchó a Belgrado.

**Detención del presunto autor de la muerte de Granjo. La crisis.**

Ha sido detenido y encarcelado en la fortaleza de San Julián, el subteniente de Marina, Benjamín Pereira.

Este fué detenido por orden del actual presidente del Consejo de ministros por considerarse autor o por lo menos cómplice del asesinato del doctor Antonio Granjo, presidente del anterior Gobierno.

En los círculos políticos se insiste en afirmar que el Gobierno está en crisis, pero que continuará en el poder hasta que se organice el nuevo Gabinete.

Los ministeriales dicen que el Gobierno busca el medio de morir en las Cámaras.

RIVERA

**La «Hoja Oficial» de hoy**

Los asesinos de Dato.

En la «Hoja Oficial», publicada esta mañana, se dice lo siguiente:

«Cumpliendo instrucciones del director general del orden público, dos funcionarios del cuerpo de vigilancia de España, después de dos meses de trabajo, han logrado descubrir y señalar a la policía de Alemania, el paradero de Luis Nicolau, Leopoldo Noble y su mujer, Lucía Joaquina Concepción, autores del asesinato del Sr. Dato, los cuales, y por ello, han sido detenidos en Berlín, tramitándose su extradición.»

Imprenta y librería de N.º 2. Salamanca